
学生项目井喷，老师如何跟进
上海市青少年科技创新大赛开幕，项目申报人数增加 42%

主题为“创新·体验·成长”的第33
届上海市青少年科技创新大赛日前开

幕。本次大赛由市科协、市教委、市科委

等主办，吸引了全市16个区约30万师生

参与。 与去年相比，项目整体申报人数

增加42%，为历届最高，这也是连续两

年递交申报材料人数增幅超过40%。
青少年科技创新大赛一年火过一

年， 手持科研项目的学生越来越多，这
一趋势引出一个话题：学生科研项目井

喷，中小学科技老师的数量和水平能跟

得上吗？

为何“假设驱动”的研究
项目少

在场地内走了一圈后，上海交通大

学医学院教授郭晓奎说出了自己的感

受，他所负责的微生物组别今年报名人

数比去年增加 70%，是大赛 15 个组中

增幅最快的，但他发现，许多项目是“目
标驱动”的，即锁定研究目标，观察特定

条件下会产生什么结果。

郭晓奎认为， 在大赛的这个年龄

段，原本应该出现更多“假设驱动”的研

究，而非“目标驱动”。所谓“假设驱动”，
就是先提出某个假说，根据这一假说再

去设计实验，得出结果。
“这很可能是孩子们提出了自己的

想法后被老师否决了，而去做了老师指

定的选题的结果。”郭晓奎说，近几年青

少年项目的整体研究水平在趋于正常，
很少出现那种一看就是研究生水平的

项目，但在选题立项上，也应该还原孩

子们这个阶段的好奇心。
今年数学组项目申报增长率超过

30%，但在上海师范大学数学系朱老师

看来，项目中用到的数学公式与要解决

的问题并不匹配，他认为出现这一问题

的原因可能有两点：一是科技老师数量

不足， 一些课题在申报前缺乏专业指

导； 二是科技老师过多干预了课题，甚
至“拔苗助长”。

科技老师与学生课题应
该“若即若离”

青少年课题研究是否应该有科技

老师呢？ 评委一致表示：有，必须有。 然

而， 科技老师的存在感应该如何体现，
却是一门大学问。

上海师范大学数学系朱老师认为，
科技老师与学生课题应该是一种“若即

若离”的感觉，他们未必需要深入到课

题的每一个步骤中去指导学生具体怎

么做，但必须要提纲挈领地告诉学生科

学研究是怎么回事。
“太多老师教得太细， 事实上怎

么做应该完全交由学生去想， 老师的职

责是把思路教给他们。 比如怎样利用数

学做应用， 你要告诉学生有三种方式：
优化、 预测和统计， 这就是让学生有一

个宏观的概念， 能够举一反三。” 朱老

师说。
同济大学生命学院教授何俊民认

为，科技老师更重要的是传授科学思维

和方法。比如，设置对照组是科学实验中

的基础手段，但现场看到，很多本应设置

对照组的实验却缺乏这一环节。“这时科

学老师应该站出来， 告诉学生必须增加

对照环节，因为如果实验方法不对，整个

项目都在做无用功。 ”何俊民说。

社区科研项目模式受推崇

一项针对全市高二年级学生课题

研究活动的调研显示：上海有 188 所高

中的高二学生做到了人人有课题，全市

74%的高二学生拥有自己的课题……
不断增长的课题数量与科技老师短缺

的矛盾如何解决？
计算机组是最受好评的组别之一，

华东师范大学信息学院教授韩定定说，
参赛项目关注的问题十分高端，同时又

能够从孩子视角提供不同的解答思路。
之所以能呈现这样高的水平，她认为和

互联网的开放性有关。 “我发现大部分

选手用 Python 语言， 用 Matlab 仿真软

件， 这说明他们可以向更多人学习，或
许是身边的同学，或许是互联网社区中

各种各样的人。 ”
郭晓奎对这种社区科研项目模式

也十分推崇，他建议，课题可以由不同

年级、不同学科拥有相同愿景的学生一

起做。比如几个人聚在一起做火星车项

目，有人学医，有人学工程，他们可以从

彼此身上学到新的东西。

听取专委会工作计划汇报
（上接第一版）提案委员会将发挥主席会

议成员重点协商办 理 提 案 专 题 的 示 范

和带动作用 ， 选择具有监督性 质 的 提

案开展重点或专题提案协商办 理 ， 运

用提案形式推动民主监督 。 经 济 委 员

会将重点围绕推进新一轮高水 平 对 外

开放 、 打响 “上海购物 ” 品牌 、 优 化

营商环境和激发市场活力等 ， 组 织 委

员调研建言 ， 聚焦财政预算编 制 、 执

行和决算过程的重要环节 ， 开 展 年 度

预算协商监督 。 人口资源环境 建 设 委

员会将重点围绕长三角一体化 以 及 区

域协调发展 、 城市精细化管理 、 生 态

文明建设 、 养老服务等 ， 积极 献 计 出

力 。 教科文卫体委员会将重点 围 绕 科

创 中 心 建 设 重 大 政 策 举 措 落 地 情 况 、

打响 “上海文化 ” 品牌 、 推进 教 育 优

质均衡发展 、 建设全球著名体 育 城 市

等 ， 加强协商议政建言 。 社会 和 法 制

委员会将重点围绕特大型城市 社 会 风

险防控深入调研， 聚焦食品安全监管、
道路交通违法行为大整治等 ， 组 织 监

督性考察视察 ， 选择本市重点 立 法 项

目开展专题研讨 ， 做深做细委 员 参 与

立法协商工作。
会议审议了关于举办十三届市政协

委员学习研讨班工作方案， 市政协评选

表 彰 2016-2017 年 度 反 映 社 情 民 意 信

息工作先进单位、先进个人方案。
市政协副主席方惠萍、 赵雯、 周汉

民、王志雄、张恩迪、李逸平、徐逸波、金

兴明、黄震出席。
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图①：秦人卜甲。 图②： 青铜剑。 图③：铜壶、酒液。 （许卫红供图）

■本报记者 沈湫莎

上海2018年中招政策发布
符合报名条件的学生较去年下降约 0.44 万人，

预计普通高中录取率稳中有升

本报讯 （首席记者樊丽萍 通讯员

焦苇 ） 2018 年 ， 符合上海市中招报名

条件的学生约 7.1 万人， 较去年下降约

0.44 万人， 普通高中学校招生计划和高

中阶段录取率与 2017 年持平，预计普通

高中录取率稳中有升。 市教委昨天印发

《关于 2018 年本市中等学校高中阶段考

试招生工作的若干意见》（简称《意见》）。
2018 年本市中招政策整体保持稳定。

2018 年上海市初中毕业统一学业

考试 （简称 “统一学业考试”） 相关学

科考试科目和单科考试时长均无变化。
语文、 数学、 外语、 物理、 化学科目统

一考试定于 6 月 16 日 （星期六 ）、 17
日 （星期日） 举行； 理化实验操作技能

考试于 5 月底前举行； 思想品德科目考

试于 5 月 26 日 （星期六） 举行； 体育

科目统一考试于 4 月底前举行。
根据 《意见》， 本市中职学校招生

规模基本维持不变， 增加了中本贯通和

中高职贯通的招生专业和招生人数， 进

一步优化中职校招生结构。 据悉， 2018

年 本 市 中 本 贯 通 招 生 计 划 总 数 增 至

1730 名左右 ， 中高职贯通招生计划总

数增至 7600 名左右。 记者发现， 对比

去年， 无论是中本贯通， 还是中高职贯

通， 招生计划都有一定幅度的增加。
根据相关规定， 公办普通高中国际

课程班的招生计划单列， 纳入本市普通

高中招生总计划。 民办普通高中国际课

程班的招生计划单列， 上海生源计划纳

入本市普通高中招生总计划， 非上海生

源计划不纳入本市普通高中招 生 总 计

划， 其计划数原则上不超过学校国际课

程班当年招生计划总数的 50%。
此外， 本市将继续按照特教学校就

读、 普通学校随班就读学生不同的身心

特点采取不同的考试方式， 为残疾学生

接受中等职业教育创设条件。 同时， 为

参加初中毕业统一学业考试的残疾学生

提供 14 项合理便利， 为参加特殊教育

初中毕业统一学业考试的学生提供 12
项合理便利， 并明确了各项合理便利申

请的流程和要求。

继续打造禁毒宣传优秀品牌
本报讯 （记者沈竹士） 昨天， 市

委政法委领导会见 《禁毒先锋》 栏目组

人员， 要求继续打造禁毒宣传的优秀品

牌， 为上海深入开展禁毒人民战争营造

良好舆论氛围作出更大贡献。
市委常委、市委政法委书记陈寅出席。

陕西岩村秦人墓地考古发现卜甲
本报西安3月19日专电 （驻陕记者

韩宏）陕西省考古研究院19日下午发布

新闻，位于西咸新区空港新城岩村的秦

人墓地发掘中，一件罕见的战国晚期秦

人卜甲成为“意外中的意外”。
甲 骨 占 卜 实 物 最 早 出 现 于 距 今

8000多年的新石器时期， 盛行于夏商

周三代，到秦代前后已非常少见。
岩村秦人墓地是考古队为配合西

安北至机场城际轨道交通项目建设而

进行的考古发掘。考古队领队、陕西省

考古研究院许卫红研究员告诉记者，
本次发现的卜甲出土于一座小型竖穴

墓道洞室墓，墓主人头向西下肢弯曲，
这属于比较典型的秦人葬俗。墓中有铜

镜、铜带钩、铃形石佩、石珠等常见的随

葬品，现场清理时在墓主的脚端、铜镜

的一侧， 发现被厚厚的棺灰所掩埋的

“骨片”， 当时判断为牲肉的骨骼残留。
在后期室内清理时竟发现“骨片”是一

块基本完整的龟（鳖）腹甲做成的卜甲。
这件卜甲复原长约14厘米、宽约10

厘米，内面中部有十余处规整的方形凿

孔，外面对应有兆纹，侧面有烧灼痕迹。
“卜甲上的凿孔为方形， 沿袭了西周时

期的基本风格，形状和排列更为规整，体
现了卜甲的变化， 应该不是流传下来的

‘古物’。 这座墓葬的主人可能是咸阳城内

的一位‘巫师’级人物。 ”许卫红说。
许卫红告诉记者， 虽然本次发掘

的墓葬规格均较小， 随葬品也不甚丰

厚， 但能够判断是属于秦咸阳城平民

墓地的一部分， 尤其是本次发掘以配

合基本建设为契机、 以科技考古为助

力、 以秦咸阳城大遗址保护和研究为

目的，取得了大量“意外”的收获，生动

再现出两千多年前秦都咸阳城的生活

细节， 更透射出秦国甚至是秦代社会

对周礼制度的延承。
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“两千多岁”古酒铜剑重见天日
本报西安 3 月 19 日专电 （驻陕

记者韩宏） 陕西省考古研究院研究员

许卫红 18 日晚透露，在岩村墓地秦墓

铜壶里发现约 300 毫升的近乳白色透

明液体，属于酒类物质，类似今天发酵

酿造酒。 此外还发掘一柄保存完整的

青铜长剑， 具有明显的吴越地区春秋

剑的遗风。
岩村墓地位于西咸新区空港新城

南部， 属于秦都咸阳城遗址坡刘至花

杨村平民墓区范围。 在一座秦人墓葬

的铜壶中， 考古队意外发现了保存两

千多年的酒类物质， 这件铜壶内保存

着总量约 300 毫升的近乳白色、 透明

纯净的液体。
出土时， 考古队第一时间将铜壶

内 的 液 体 送 至 相 关 单 位 进 行 科 技 检

测。 结果发现，液体中含有较高的羟脯

氨酸、 谷氨酸等氨基酸以及少量任二

酸、月桂酸等脂肪酸物质。 其中，羟脯

氨酸、 谷氨酸等氨基酸的含量分别为

4.83ug/g 和 2.40ug/g， 属于酒类物质 。
“属于酿造酒，不是烧酒。 ”

据许卫红介绍， 在咸阳地区发现

的秦人墓葬中， 近年考古发掘已有两

例铜壶内残存液体的情况， 其中一例

是坡刘村的秦贵族墓葬， 与本次发掘

属于同一处秦人墓地范围， 专家推测

这例液体也可能是酒类。
在一座秦人墓葬中发掘出土了保

存完整的铜剑一柄 ， 铜剑通长 60 厘

米，历经两千余年仍保存较好，寒光闪

霜。 剑首圆形，茎部圆箍状，剑身是中

部起脊的八面体， 近锋端有明显的束

腰。 这种造型最早出现于吴越地区，属
于传统的“周式”长剑，一体连铸，茎部

缠绕丝绳可以舒适地持握， 束腰及八

面体的剑身有很强的杀伤力。
“仔细观察你会发现，秦兵马俑坑

出土的剑，剑柄多是扁的，而这把剑的

剑柄是圆的，和越王勾践剑相似，长度

也相当， 所以具有明显的吴越地区春

秋剑的遗风。 ”许卫红说，“在春秋战国

时期， 吴越地区是当时铸造兵器最为

先进的地区，和吴越地区的样式相比，
当时的秦国多用的是短剑， 而且剑柄

也相对扁平，从剑的成分分析，也融合

了当时吴越宝剑的先进冶炼技术。 ”
许卫红说，“铜剑尽管已经距今近

三千年，但从首到锋通体无断裂痕迹，
拂去黄土剑身依然寒光闪霜、 千年不

锈， 当时的冶金铸造技术水平可见一

斑。 这柄剑的出土，也充分说明秦国百

姓的‘尚武’之风。 ”

运－9空转抢救
高原病危军人

西部战区空军日前出动运－9 飞

机， 成功将西藏山南任务一线的病危

军官转送到后方医院抢救， 挽回了战

友年轻的 生 命 。 这 是 我 军 首 次 使 用

运－9 飞机实施空运医疗救护。
图为运-9 从西藏拉萨直飞成都

（3 月 3 日摄）。
新华社发

持续推动档案工作高质量发展
本报讯 （记者李婷）2018 年上海市

档案工作会议昨天下午召开。会议强调，
全市各级档案部门和档案工作者要深入

学习贯彻习近平新时代中国特色社会主

义思想和党的十九大精神， 把牢正确政

治方向，坚持围绕中心服务大局，聚焦推

进档案信息化建设、确保档案安全、提升

档案馆库软硬件水平等重点领域精准发

力，持续推动档案工作高质量发展。
据悉，今年，市档案局（馆）将协助配

合中央档案馆、 国家档案局在上海办好

“不忘初心、牢记使命”档案文献展，办好

“中国共产党人的家风”档案展；全市档

案系统将以 “档案见证改革开放 40 年”

为主题开展“国际档案日”宣传活动；进

一步在上海自贸试验区推广电 子 档 案

“单套制”管理，拓展档案管理门类；深化

民生档案“全市通办”工作，年内再增 3
种以上通办民生档案；积极开展与江苏、
浙江、安徽等长三角地区民生档案互查；
强化全面深化改革过程中新设、转隶、撤
销机构档案管理； 扎实推进市档案馆新

馆（一期）工程建设，谋划好新馆库资源

内容、功能布局、信息化建设、展览陈列

等工作。
市委常委、市委秘书长诸葛宇杰，中

央档案馆副馆长、 国家档案局副局长刘

鲤生出席并讲话。 副市长陈群主持。
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